

1 Mejores comarcas para el excursionismo

2 Cinco puntos de mejores vistas panorámicas

Joaquín Ferrer

1 Afortunadamente nuestra provincia tiene muchas comarcas para hacer excursiones desde el paseo a la fuente, a la larga que no está al alcance de todo humano, sin haberlo practicado antes.

Desde Ribas de Freser, hoy día gracias al funicular, se sube muy bien al Santuario de Nuria. Antes este camino era una excursión muy bonita con varias cascadas de aguas fantásticas y que al no practicarse, el camino vaya desapareciendo y día llegará en que no podrá pasarse a pie. Desde dicho Santuario podemos subir al Puigmal (2909 mts.), el coll y Pic de Finestrelles (2826), coll de Noufons (2640), coll de Noucreus (2800), Pic de la Fosa del Gegant (2809) y pic de l'Infern (2500) entre los más destacados y conocidos. Otra buena región es situarse en Setcases (1230) y subir a Ull de Ter (2335), coll de la Marrana (2500), Gra de Fajo (2715) y pic de Bastiments (2881), regresando a Setcases para en otro día subir al Costabona (2881), situado frente el Canigó desde donde se disfruta una panorámica excelente y que al regresar puede pasarse por el bosque de Carbonés, en donde uno tiene la sensación de encontrarse entre un bosque de abetos del Valle de Arán.

Otra buena región para excursiones es el Puigsacalm (1515) asequible desde varios sitios y muy conocido por estar situado cerca de Olot. Permite varios itinerarios, desde San Privat de Bas por la capilla de Las Olletes y Santa Magdalena hasta la cima del mismo; por el Salt de Sallent y Plá Traver y también por el camino de los mulos y Grau de les Eugues, también es practicable desde Joanetas por la collada de Bracons y Font Tornadissa, lugar de parada imprescindible viiniendo de esta parte así también por todos los excursionistas procedentes de Vich y Barcelona.

Desde Tortellá puede subirse en un día al Pic de Bassegoda por el Coll de Faja, excursión sólo recomendable a la gente habituada, pues es larga y de grandes desniveles. Desde Beuda pode-

mos subir a la cima de la Mare de Déu del Mont, sublime mirador donde Mn. Jacinto Verdaguer inspiróse y escribió el poema «Canigó», donde recientemente se han efectuado obras de restauración para dejarlo en buenas condiciones, a la subida o al regreso pueden visitarse las ruinas del monasterio de Sous y la iglesia románica de Palera restaurada hace poco, situada entre Beuda y Besalú.

Desde San Feliu de Pallarols se puede subir al Santuario de la Salud excelente mirador sobre el valle de Hóstoles, en donde se encuentran buena cocina y habitaciones para descansar y dirigirnos al día siguiente al Santuario del Far desde cuyo balcón o mirador podemos alcanzar todo el llano de Gerona, regresando a La Salud, para dirigirnos al día siguiente al Santuario de la Virgen de Cabrera situado encima del valle de Vich por una parte y por el otro del valle de Hóstoles y Olot.

Desde Las Planas en tren o bien en auto hasta San Antol de Finestres, podemos subir al santuario de dicho nombre situado sobre el valle de Las Planas y subiendo al castillo en ruinas se disfruta una gran vista sobre el valle de Santa Pau, de una belleza exhuberante.

Desde Canet de Adri o bien directamente desde Gerona o subiendo por Bañolas puede subirse al Santuario de Rocacorba, bello mirador sobre los valles de Gerona y Bañolas con la vista del lago.

Desde Cantallops se sube fácilmente hasta Requesens y su castillo, que a pesar de haber sido reconstruido, hoy día vuelve a estar muy abandonado, siguiendo hasta el Puigneulós fronterizo y de una gran vista panorámica sobre ambas vertientes francesa y española.

Desde Agullana y La Bajol se sube al Santuario de Las Salinas y al pico Rocs de Frausa, vulgarmente conocido por rocs de França por lindar con dicha nación y de gran visión sobre ambas vertientes.

Desde Breda o San Celoni puede irse al



Valles de Nuria (Pirineo Oriental). 2.400 metros altitud.

Foto TUBAU

REVISTA DE GERONA dedica la encuesta de este número de otoño a uno de los aspectos más prestigiosos de esta provincia como es el de sus montañas señeras, solaz de los deportistas y mirador privilegiado desde el que se divisa la bella armonía de nuestra naturaleza.

Montseny límite de la provincia de Barcelona, en cuya cima se dominan ambas provincias

Desde Ossor se sube fácilmente al Santuario de la Mare de Deu del Coll situado entre el valle de Susqueda y el de Ossor.

Desde Vilajuiga o Llansá se sube al Monasterio de San Pedro de Roda de estilo románico y de una belleza sorprendente y siguiendo hasta San Salvador se disfruta de la panorámica de todo el Ampurdán con el golfo de Rosas y de la otra parte Port de la Selva y Llansá hasta Port-Bou.

Finalmente desde Gerona o pueblos limítrofes se puede subir fácilmente al castillo de San Miguel y al Santuario de la Virgen de los Angeles miradores de Las Gabarras y llano de Gerona limitadas todas ellas por la belleza de los Pirineos y Canigó.

Sería tarea interminable apuntar aquí la serie de montes, fuentes, Santuarios, caseríos, ruinas de castillos que pueden visitarse y dignos de hacerlo por los que gustan del aire libre y conocer la tierra que les dió su ser.

2 Para escoger cinco de las mejores panorámicas a mí modesto entender, ante todo escogería el Puigmal que por su altitud domina desde el golfo de Rosas al golfo de Vizcaya, si tiene uno la suerte de encontrar un día despejado. Después situó al Pic de Finestrelles que dominando la región de Mont Luis se disfruta una bella panorámica. Después Puigsacalm pues por su desplome casi vertical dá la sensación de encontrarse uno en uno de los picos más altos. En San Salvador de San Pedro de Roda se goza en gran manera con la extensa visión y finalmente Rocacorba con el lago de Bañolas a los pies y el Canigó por fondo son vistas que no se olvidan fácilmente.

Miguel Tubau

1 Indiscutiblemente, la provincia de Gerona es una de las más privilegiadas de España, puesto que, desde el mar a la montaña, es un rosario de bellezas incomparables: grato deleite para los ojos y para el espíritu del amante del excur-

sionismo y, también, para el turista que gusta recorrer la geografía de nuestra patria, ávido de emociones y sensaciones múltiples, cara a ese gozo con que el individuo sueña, al margen del quehacer cotidiano y de las preocupaciones normales de la vida.

No hay duda que una de las comarcas mejores para el excursionismo de montaña, es la zona que comprende el Ripollés, los valles de Camprodón, de Ribas y, asimismo La Molina, hacia la Cerdanya, en la otra vertiente del collado de Tossas.

Solamente en la comarca ripollesa, con el atractivo maravilloso de Montagut y el desfiladero del «Pont de les Coves», los encantadores paisajes de ese espacio de hermosas e inefables perspectivas para el caminante, llegando hasta las «gorges» de Nuria, los valles del Santuario con su Reina de los Pirineos, al pie de la mole gigantesca de Puigmal, a 2909 metros sobre el nivel del mar, que es el pico más elevado y como decíamos, solamente en la comarca ripollesa nos bastarán estos datos para otorgarnos título de preferencia en cuanto respecta al interés de bellezas insoslayable. Pero aquí mismo, alza su soberanía el santuario de Montgrony, incrustado en el inmenso precipicio rocoso que va desde «Les Gavies» hasta el torrente del Sot, que discurre por debajo del legendario «Furat de Sant Hou», camino utilizado por el «comte l'Arnau» para llegar al Valle de Ribas y trepando por la «baga de Sant Clòi» llegar con su espíritu maléfico hasta las cimas de «Sant Amand» y el Taga, centinela alerta de los valles con su alto pico de 2027 metros.

Más allá, frente la alta orografía del «Querol» y «Font Romeu» —Pirineo francés— está la Molina, valles del sol, que son luz y color con risas de juventud, punto de reunión de los amantes del esquí y lugar preferente para competiciones internacionales, dotado de modernos telesillas que nos conducirán a la cima de Costa Rasa —2140 mts.— y de un estupendo telecabina que nos elevará hasta el famoso pico de «Puig d'Alp» a 2465 metros de altitud. Desde La Molina, podremos realizar una magnífica excursión, sobre todo en verano, cruzando el desierto verde del «Pla d'Anyella» hasta Montgrony, pasando por las fuentes donde nace el Llobregat y Castellarte Huch.

Otra ruta excursionista de mayor envergadura por tratarse de un itinerario de alta montaña, en



Montgrony y sus escarpados. 1.392 metros altitud.

Foto TUBAU

lo más selvático de nuestro Pirineo, es la travesía Nuria-Ull de Ter-Setcases.

Al citar el pueblo de Setcases, pintorescamente rural y típico, al estar enclavado en el corazón mismo de nuestra cordillera pirenaica, nos metemos de lleno en la comarca del Ter: valles de Camprodón, con su arrobadora quietud llena de encanto y poesía, inspiración de poetas y cuna de tradiciones milenarias.

2 En esos risueños valles del Ter y del Freser, puede el excursionista solazarse su espíritu ampliamente, mire por donde mire, camine por donde camine, que la belleza natural de esos privilegiados parajes es una ruta, un itinerario, un camino abierto por doquier para el amante de la montaña.

Desde luego, desde el Puigmal divisaremos una vista inmensa, que en un día claro, nos confunde con una impresionante lejanía que va desde el mar, podríamos decir, hasta las tierras de Aragón. Y de todos los picos elevados de nuestro Pirineo disfrutaremos de panorámicas magníficas. No obstante, sin elevarnos a la cúspide, sin tanto esfuerzo, podemos asegurar que desde Montgrony, desde Campellas, desde «Sant Amand» y desde el Collado de Tossas, divisaremos panoramas impresionantes, encantadores, de inefables sensaciones emotivas.

Escribir sobre las bellezas montañeras de nuestra provincia, sobre sus itinerarios excursionistas más atrayentes, es algo que requiere tiempo y espacio, porque la grandeza de esta maravilla de la Creación no puede cantarse en lo limitado de un artículo literario.

Anton Prat

Presidente del Centro Excursionista de Bañolas

1 En la provincia de Gerona disponemos afortunadamente de abundantes zonas donde poder practicar el excursionismo. Nuestra situación al pie de los Pirineos nos ofrece las comarcas que podemos considerar como alta montaña, con sus características propias. Sin embargo al estar sujetas a la influencia del clima marítimo, carecen de aspectos que proporcionan una mayor abundancia y permanencia de la nieve.

Como centro más importante para las excursiones por el Pirineo, Nuria nos ofrece su situación privilegiada. Los caminos que la tradicional devoción a la Virgen de las Soledades, ha mantenido abiertos y concurridos secularmente, permiten comunicar sin excesivas dificultades con las comarcas que se extienden por sus contravertientes. La excursión de Ribas a Nuria perdió su interés al ponerse en funcionamiento el funicular pero que por otra parte ha facilitado las que pueden hacerse a partir del Santuario.

La más popular seguramente, la travesía hasta Camprodón, por Nou Creus y Coma de Vaca, con el nuevo Refugio de Ull de Ter, inaugurado

recientemente en la cabecera de este río, y siguiendo el delicioso Valle del Carlat hasta Setcases.

Alrededor del circo de Nuria se abren los collados de Nou Fonts para Fontpedrosa, el de Eina, famoso por la variedad de sus especies botánicas en el valle que desciende hacia Montlluis y el de Finestrelles que pone en comunicación con la Cerdanya.

Antes del funcionamiento del actual cremallera, por los años veinte, se calculaba que unas veinte mil personas anualmente visitaban Nuria. Esta cifra, como es lógico se ha incrementado de forma considerable al disponerse de medios mecánicos de ascensión.

Pero si alguna comarca merece una mención específica por sus especiales características, es la denominada Alta Garrotxa, formada básicamente por la cuenca del río Llierca, la del Borró y la superior del Muga.

Constituida por un conjunto de sierras agrestes y atormentadas, en sus paredes de centenares de metros que caen a pico, se abren infinitud de cuevas y oquedades, que la tradición unas veces y la imaginación popular otras, puebla desde los tiempos de la reconquista, hasta los más recientes de los trabucaires.

En el fondo de su revuelta orografía, gran número de pequeños y deliciosos valles, Ormaier, Sant Aniol, Salarça, Ribelles, etc., de abundante flora, contrastan con la aridez y grandiosidad de las acantiladas paredes que los cierran.

Los hayedos aprovechan los altos rellanos, que motean con sus manchas de oro en otoño, y a menor altura las viejas encinas extienden sus raíces pegadas a la roca como un latigazo, mientras sus ramas penden en el vacío.

Los difíciles medios de comunicación, únicamente senderos de herradura, disputan al río el estrecho paso por las aberturas de las diaclasas, que una convulsión geológica abrió en las entrañas de las montañas calcáreas.

2 Todavía reatas de mulos avanzando lentamente con el peso de su carga, cruzan su paso con el excursionista ansioso de conocer lo más profundo de sus valles, o contemplar desde las alturas del Bassegoda, Coma Negra o la Mare de Déu del Mont, la pulcra geometría de los campos del Ampurdán.

Pero el aislamiento de la comarca, poco a poco va reduciendo sus habitantes, que abandonan las montañas en busca de una mejora de sus condiciones de vida, como lógica reacción al abandono en que siempre han vivido.



Refugio del Centro Excursionista de Bañolas
en el Valle de San Aniol (Alta Garrotxa),
Foto MATEU